

Das Papstbuch „Licht der Welt“ bringt noch zu wenig Licht in die Welt

Presseerklärung Rom / Lissabon / München, 30. November 2010

PDF: [English](#) / [German](#) / [Italian](#) / [Portuguese](#)

Eine neue Einstellung zum Gebrauch von Kondomen ist nur ein erster Schritt und sollte eine fundamentale Revision der kirchlichen Lehre zur Sexualität nach sich ziehen.

Die Internationale Bewegung Wir sind Kirche begrüßt die Tatsache, dass der Papst in seinem neuen Buch „Licht der Welt“ das totale Verbot von Kondomen aufhebt. Jedoch ist dieses Zugeständnis der Kirchenleitung der römisch-katholischen Kirche, dass Kondome eine entscheidendes Mittel sind, um die Verbreitung von HIV und anderen sexuell übertragenen Infektionen zu verhindern, längst überfällig.

Wir anerkennen das Zugeständnis, das Papst Benedikt gegeben hat, wie auch den **grundätzlich positiven Effekt, den diese Aussage hat** für diejenigen Bischöfe, Priester, Ordensleute und Organisationen wie *Caritas International*, die bei ihrer Arbeit mit Aidspatienten und bei der Prävention der Pandemieverbreitung die Bedeutung der Kondome anerkennen, die diese für Aidspatienten und bei der Bekämpfung der Pandemie haben. Somit wird es nun einfacher und legitimer für internationale Organisationen, mit katholischen Verbänden im Kampf gegen HIV und Aids zusammen zu arbeiten.

Während unser Papst meint, dass die Duldung des Einsatzes von Kondomen ein „erster Schritt zu einer anderen Sichtweise, einer menschlicheren Sexualität“ sein könnte, **sieht Wir sind Kirche diese Papstäußerung als eigenen ersten Schritt der katholischen Hierarchie, sich mit der Realität von Sexualität auseinander zu setzen.**

Es ist wichtig, daran zu erinnern, **dass der „Päpstliche Rat für die Krankenpastoral“ im November 2006 dem Papst in einem Bericht empfohlen hat, dass die Kirche den Gebrauch von Kondomen nicht länger als unmoralisch betrachten solle, wenn es darum geht, dass ein Ehepartner mit HIV infiziert ist.** *Wir sind Kirche* unterstützt ausdrücklich die katholischen Moraltheologen, die die HIV-Prävention über das strenge Verbot der Hierarchie bezüglich künstlicher Geburtenkontrolle stellen.

Auf informelle Art gibt das neue Buch interessante Einblicke in die Denkweise des Papstes. Dennoch ist es offensichtlich, dass es **keine Kehrtwende in theologischen, pastoralen und sittlichen Fragen** in Bezug auf die Ordination von Frauen, den Zölibat, Homosexualität, Ökumene usw. gibt. Trotzdem wird das Buch eine neue Ära einläuten, wenn dieses minimale und doch bedeutende Zugeständnis in Bezug auf Kondome zu einer Kultur des offenen Dialogs innerhalb der Römisch Katholischen Kirche führt – eines der unverzichtbaren Prinzipien des II. Vatikanischen Konzils (1962-65).

Doch, wie Hans Küng argumentiert, ist das **Prinzip der päpstlichen Unfehlbarkeit** ein großes Hindernis, wenn es darum geht, Denkweisen derjenigen zu ändern, die in unserer weltweiten Glaubensgemeinschaft die Leitung innehaben. Dieses wird auch deutlich, wenn man die feindlichen Kommentare von Fundamentaltheologen berücksichtigt.

Die Mehrheit der Gläubigen meint heutzutage, dass **die römisch-katholische Kirche dringend eine neue Sicht in Bezug auf Sexualität benötigt** – besonders in menschlicher Hinsicht, wie es der Papst selber

betont hat, liebevoll und angstfrei - denn Sexualität ist eine Leben spendende Kraft für jeden von Gott geschaffenen und geliebten Menschen.

Wir sind Kirche formulierte 2008, 40 Jahre nach Veröffentlichung der Enzyklika „Humanae Vita“ vom 25.7.1968, ein Positionspapier, das zu einer zukunftsorientierten christlichen Sexualethik aufruft: „Das Lehramt der Kirche sollte sich nicht länger hinter Jahrhunderte alten Mauern verbarrikadieren und sollte die Erkenntnisse der Humanwissenschaften bezüglich menschlicher Sexualität und Sexualethik nicht länger ignorieren.“

Wenn es um die Enzyklika „Humanae vitae“ geht, sollten wir nicht vergessen, dass die **Mehrheit der Kommission, die 1962 von Papst Johannes XXIII. eingesetzt** und dann von Papst Paul VI. erweitert worden war, für eine verantwortungsvolle Elternschaft stimmte, ohne dabei Verhütungsmittel zu verbieten. Es war Papst Paul VI, der sich gegen dieses Abstimmungsergebnis der überwältigenden Mehrheit stellte und stattdessen die Meinung der gegnerischen Minderheit als offizielle Doktrin der Kirche verkündete. Demzufolge kehrte sich die positive Aufnahme und Wahrnehmung der Enzyklika ins Gegenteil. Dadurch verlor die Katholische Kirche im großen Maße an Glaubwürdigkeit und Ansehen in Bezug auf Fragen der menschlichen Sexualität und Sexualleben.

Über Wir sind Kirche

Eine positive Einstellung zur Sexualität ist eine der fünf Forderungen des Referendums von Wir sind Kirche, das von über 2,3 Mill. Menschen in Österreich und Deutschland allein im Jahr 1995 unterzeichnet wurde und welches den Grundstein der Internationalen Bewegung Wir sind Kirche (IMWAC) bildete, die inzwischen auf allen Kontinenten vertreten ist.

Übersetzung aus dem Englischen: Maria Conlan

Stellungnahme der Internationalen Bewegung Wir sind Kirche: „Zum 40. Jahrestag der Enzyklika „Humanae Vitae“ vom 25. Juli 1968“

English: <http://www.we-are-church.org/int/pdfs/HV40/HV40-en.pdf>

Finnish: <http://www.we-are-church.org/int/pdfs/HV40/HV40-fi.pdf>

French: <http://www.we-are-church.org/int/pdfs/HV40/HV40-fr.pdf>

German <http://www.we-are-church.org/int/pdfs/HV40/HV40-de.pdf>

Italian: <http://www.we-are-church.org/int/pdfs/HV40/HV40-it.pdf>

Portuguese: <http://www.we-are-church.org/int/pdfs/HV40/HV40-pt.pdf>

Spanish: <http://www.we-are-church.org/int/pdfs/HV40/HV40-es.pdf>

Please contact / Póngase en contacto con / Contatti / Contacter / Kontakt/ Por favor entre em contato:

Austria: Hans Peter Hurka +43-650-315 42 00 hans_peter.hurka@gmx.at

Belgium: Edith Kuropatwa-Fèvre +32-(0)-2-567-09-64 ekf.paves@happymany.net

Brazil: Irene Cacais +55-61 3223 4599 luisirenecacais@solar.com.br

Canada: Jean Trudeau +1-613)745-2170 trudeau.jean@videotron.ca

Cataluña: Francesc Bragulat somescat@somesglesia-cat.org

Chile: Enrique Orellana +56-696 4491 lapazesobradelajusticia@yahoo.com

Denmark: Kaare Rübner Jorgensen +45-367 81 804 ruebnerjo@webspeed.dk

Finland: Giovanni Politi giovanni.politi@kolumbus.fi

France: Hubert Tournès +33-240119873 hubertournes@orange.fr

Germany: Christian Weisner +49-172-518 40 82 media@we-are-church.org

Hungary: Dr. Marcell Mártonffy +36-1 2190621 martonffy@pantelweb.hu

Ireland: Helen McCarthy +353-61-310562 wearechurchireland@eircom.net

Italy: Vittorio Bellavite +39-02-70602370 vi.bel@IOL.IT

Netherlands: Henk Baars +31-20 6370221 hbaars@steknet.nl

Norway: Aasmund Vik +47-47269148 aasmund.vik@nationaltheatret.no

Peru: Franz Wieser +51-1-4492716 fwieser@speedy.com.pe

Portugal: Maria Joao Sande Lemos +351-91 460 2336 mjoaosandel@gmail.com

South Africa: Brian Robertson +27-21-7945527 brian.r@mweb.co.za

Spain: Raquel Mallavibarrena +34-649332654 rmal@telefonica.net

Sweden: Krister Janzon +46-86620802 krister.janzon@comhem.se

Switzerland: Brigitte Durrer +41-819212725 bridu@gmx.ch

United Kingdom: Valerie Stroud +44-(0)7904 332201 valeriejstroud@we-are-church.org

United States: Anthony Padovano +1-973-539-8732 tpadovan@optonline.net

Zuletzt geändert am 05.12.2010